

思います。その次には劇場についても、できるならばいたしたい考え方でござりますが、さしあつては丘代美術

館に力を注ぐ考えでございます。
○岡(延)委員 この法案は、参議院において修正されております。しかもこ

の法の目的といふものは、一番かんじんの他であるが、「この法律は、学術、芸術などを大きい、一番上に書いたものを修正しております。これはどういうふうな修正であるか、もつと文化というものを、文化労働者といふものを広く解説する意味であるかどうか、その点をお聞きしたい。

○天野国務大臣 文化という概念は、御承知のように、自然に対する文化であつて、普通いう、英語をもしかりますならば、カルチニア、シヴィリゼーションといふものを含めて文化といふことが言えるわけでございます。しかしそういふように広げてしまうと、この法案に適しないことになる。でありますから、文化の概念は、学術、芸術、宗教、教育、思想といふような範囲でござります。しかしそういう考え方でも、ここに「學術、藝術その他」というような言い方をするよりよりも、文化と一般に言つた方が、かえつてその趣意をよく表わせるという參議院の御趣旨でありますし、私もただ文部省のこととござりますから、この修正案に応じたわけであります。

○岡(延)委員いや、広くする意味の修正ならば、われくもむしろ歓迎するのであります。そこで私はこういふことを申し上げたいのであります。終戦まで、こういつた勲章といいますか——これはまあ勲章に似たような特種賞

非常にアソバランスであった。これが御承知の通りであります。ちょうど高官一等程度の、要するに中将で十分な文官の高等官一等程度の人間が、大体高等官五等の少佐ぐらゐの勲章をもらつてゐる、こういう非常な文章をもらつてゐるわけであります。それで勳章制度も、いろいろ批判も起つて、結局今のところ停止されておる、死んだときだけやるということになつておるわけであります。この法案は、それよりさらに輪をかけたアソバランスである。もう比較ができない。あなたは文部大臣であると同時に、國務大臣である。何か辞令の場合には、國務大臣に任じ、文部大臣に補すといふような辭令だと思います。あなたは文化人だけを疊重してよろしい。けれども、國務大臣である以上、國全体のあれに目を注がなければならぬ、その点は、あなたはどういうふうにお考えになりますか。

○天野國務大臣　まことにごもつとも御意見だと思います。これは今さしてあたつてこういう一步を踏み出したのであって、全体の國家功労者についておも、どういう形かにおいて、やはりこういうよしな栄典制度というものが将来設けられるものと期待いたしておられます。そういう栄典制度に対する第一步として、こういうものを設立しようという考えでございます。

○岡(延)委員　実は、この法案の提出されるまでの経緯として、これを議員提出にしたらどうかという話があつた。ところが議員提出としますと、われわれは文部委員であるが、それより前に国会議員である。だから、国会議員

員である以上、全般のことを考えなればならぬのだ、このアンバランスをいかんせんというのでつかれたら、われわれは一ぺんに参つてしまひ。それで、政府提案になつたわけでありります。そこで私の言わんとするところは、「この趣旨には非常に賛成であるけれども、このアンバランスをつかれたから、国会議員としていかにも審議が粗漏であったと非難されるうらみなし」といふことです。あなたが国務大臣として、今後一般にこれを推し進めて行こうといふ考え方だということを承りましたので、私はそれで了承するのですが、あなたが閣内におられる以上、今のお言葉を、單なる言葉にとどめないで、これを中核として全般に推し進めて行くように、極力努力してもらいたいということを、私は強く要望しておきます。

この法案ができた。しかも従前の文化勅章の制度とは、その表彰の対象がそこに全然相違がない。場合によつては、文化勅章を受けている人に、今度の年金を授与される面が非常に多い。ということを考えますと、どうもこれが二つなければならないという根據が薄い。とうに思うのであります。これは憲法の十四条の改正まで行かなければ本にできないということと二本にされたのか、その点を御説明願いたいと思います。

○天野国務大臣 この法案の起りは、やはり文化勅章受領者をもつと優遇したいということが、このことの起りでござります。ところが、今申したような憲法上の疑義については、有力な憲法学者の中には、そういうことは問題論でない、よろしいのだ。文化受賞者に向つて賞金を出してもよいのだ。憲法上の解釈上それでよいのだといふ議論もあつた。しかし他には、これは抵触するという論もある。そこで、とにかく文化勅章というような制度に、の疑義が伴うということとはおもろくあります。しかも同時に、こういう理由でない、だから疑義を伴わないようになります。しかし、文化功労者年金法案を別につくるに至つた根本の理由でもあります。それは、文化勅章をいただいた方を主とはしますけれども、場合によつては、文化功労者年金は、もう少し範囲を広くして、先ほどの申しました意味の、文化に対する功労者ではありますけれども、必ずしも文化勅章をもらわぬの方でも、場合によればこの恩典にあずかることもあります。というこの方がよいという御意見

○浦口委員 大体了承いたしました。
ところで、そういうことになりますと、
これがやはり一本でずっとと行かなければ
ならぬという理由は、たいへん薄弱な
なようにも考えられるのであります。
いろいろ憲法の改正というような大きな
な問題にもなつて参りますから、これ
は早急にどうということとはむずかしい
と思いますが、将来は、やはり一本で
なるべきではないか、そういうふうに
考えるのであります。大臣はいかがお
考えでありますか。
○天野国務大臣 これは原理的に申せば、
浦口さんのおつしやる通りだと困
いますけれども、現在の社会事情と由
しましようか、そういういろいろな点を
顧慮すると、この二つにわけて行つ
て、そうして文化勲章をいただかない
方でも、その事情によつてはこの年金
をいただけるというよう広げておく方
方が、実際にはいいというふうに考え
ております。
○浦口委員 その問題はそれだけとい
たしまして、実はこの文化功労者を決
定する機関といたしましては、選考委
員会がござりますが、最後は文部大臣
が決定されるのでありますので、その
範囲について、ひとつお尋ねしておき
たいと思うのであります。それは、もろ
ろん文化というものが、非常に広い意味
合いで持ちまして、先ほど松本委員長
からお話をありましたように、ひいて
は全国民の生活水準の向上といふこと
は、から始まらなければならぬというこ
とは承知するのであります。そういうこ
とにつきましても、今までに行

われておりますする表彰が、どうも一般大衆からは非常に高踏的なような感じがいたすわけあります。もちろん最近の対象といたしましては、芸能関係なども非常に表彰されております。なお和歌、俳句というようなものも出でるわけでありますが、日本の文化と短かい表現をもつて示すというような面を取上げてみましても、かつての徳川時代の庶民文学というようなものが、日本人の性格を世界に、非常に短かい表現をもつて示すというようなことで、大きな特徴があると思うのであります。そういう点にまでこの表彰を広げて行くことが理想であるかどうかといふことと、いま一つは、現在国家の財政において、国民の生活を全面的に引上げるということはなか／＼むずかしいといったとしても、とりえず、そういう中において、たとえば地方の公民館などを中心といたしまして、文化に恵まれざる農村の子弟などに対しても、非常な慈愛を持つて、文化などの向上に盡しているという、目に見えないような隠れた人があると思います。これなどは、もちろん嚴格な意味から申しますと、学術とか芸術とか、高い意味の文化とは、非常にかけ離れているようには考えられますが、しかし私は、こういう國家の経済情勢においても、なおそこにいつくしみと慈愛を持つて、こういう文化に恵まれざる子弟に対して献身的な努力をして、大臣の御意見を承つておきたいと思います。

も、その中をできるだけ彈力性を持たせるといいますか、そういうことが必要ではないかという御意見かと思ひます。私は、この法案をつくるに關係して、一番むずかしいことは、委員会を適正につくるということだと思います。これには、決して狭い意味の学者、芸術家というのではなくして、もっと広く業界とか、そういう方面からも入れて、ほんとうに日本の良識を集め、ここでできめて行こうというふうにして行きたいと思います。それで、法律は大綱を示して、その委員会に十分審議してもらつて、そこで範囲などもきめるとかいろいろにして行きたいと思います。けれども、今おつしやるような会事業などをどこまでこれに入つて来るかというよくなことは、非常に限界的にむずかしいから、委員会の良識に訴えて行きたいというふうに考えております。

つております範囲では、非常に金額も
微々たるものであります。そこで研
究したい、勉強したいというような優
秀な学者、勉学者がおりましても、十
分に機能を發揮することができないと
いうような現状のようには見るので
あります。一面から言えば、余命幾ば
くもないような年寄りに対する対策で
なしに——それはそれでけつこうであ
りますが、もつと積極的に、今後の日
本を背負う優秀な人を養成する対策
が、何かなくてはなるまいと思うので
あります。まずそれをひとつお答え
願いたいと思います。

で、今年は十分とは言えませんけれども、それでもかなりの増額をいたしております。また年々その額をふやしていく。一方にはすぐれた研究所を助成していく——私立のものでございますが、そういうものを助成して行くとか、さまざまの方法をもつて研究者をつくり、研究の発達向上を助成して行くくといふようなことを別に考えて行く考え方でござります。

○佐藤(重)委員 もう少し具体的にお話をしたい、まだ御意見を拜聴したいのであります。御承知の通り、大学の研究費という費用がござります。ところが実際においては、これが建物の修理費とか電灯、水道等々の物件に対する管理関係の費用にほとんど流れてしまつて、かんじんな学者の研究等のわけ前は、きわめて微々たるものであるよう私は聞くのであります。が、そういう点について、文部大臣はどういうふうに御承知になつておりますよ。

○天野国務大臣 大学の研究費といふのは、今大学のそういう、何といいますか、しきたりは、私どもも、必ずしも適当でないと思っております。すなわち研究費といふものに、光熱費といふようなものも含まれておるというようなことから、純粹な研究にまわる費用がそこで食われるということは事実でございます。けれども、食われるといつても、本年などは、私の記憶が間違ひなければ、十億くらいふえていると思います。ですから、そのうち幾らか食われたとしても、従来の倍になつております。大学の研究費が従来の倍になつておりますから、今後ますくそういう方針を続けて行けば、研究費

○佐藤(重)委員 文部大臣の御苦心は、まことに了といたしますが、顧わくばその御方針をさらに一段と強力に進めて、やれるようになる。という考え方であります。

○佐藤(重)委員 順次増額されて行つてあるよなお話であります。私の知つておりますところによりますと、たとえば科学研究費は、年額五億程度のようであります。昭和二十五年度も二十六年度もやはり五億で、ちつともふえていないように数字が説明していります。この点はどんなんですか。

○天野国務大臣 それはこういう事情であります。その五億というのは、学術会議の方でもつて一般の研究者にわかる費用でございます。今私が倍になつたというのは、国立大学の研究費でございます。私は、池田蔵相に対し、五億では困る、前年度も五億といふことで、また今年度も五億といふとでは困ると申しましたところが、池田蔵相は私に対して、それならば国立の研究所とか国立大学の方に十億もふやしているから、その方から抜き出してこつちの方にやろうというお話をですから、それでは困るのであって、学界の事情から申しますと、国立大学附属の研究所とか、国立大学の教室とかいうものは、研究費を充実することが必要で、学術会議に属する一般の研究費というのも大切ですけれども、しかしこれは次にして、そちらをやつて行こうというのであって、研究費がふえてないというのは、そういうわけ合いかからであります。

1

御推進方をお願いいたしたいのです。私ども与党でありますから、むろん現内閣に対し、相当な圧力と申しますが、鞭撻と申しますか、覚悟を申つておりますが、やはり主官大臣がひとつ積極的にやつてくださらぬことには、やりにくうござりますから、御遠慮なしに、こういう方面的予算を請求されることを希望いたします。

それからもう一つお伺いしておきたいのです。これはやはり具体的な事例によつてであります。今お互に日本国民にとって重大な問題の一つは、食糧問題だと思うのであります。食糧の合成研究の問題であります。これが申すまでもなく、私ども日本民族にとって、まことに重大な問題だと思うのであります。ところが、十一年一日のごとく、あるいは百年一日のごとくと申しますか、千年一日のごとく、食糧合成研究なるものは、どうも非常に遅れておると思ひのであります。たとえば、蛋白質の急速生産の研究のごとき、これは歐米その他の諸国では、相当進歩しておりますのであります。こういうようなことは、やはり相当な経費もいることでありますけれども、ぜひとも何とかしなければならぬ問題だと考えるのであります。またその一環といつしまして、澱粉の合成研究のごときも、重大な問題だと思います。わが国では、すでに食糧合成の仕事につきましては、相当研究に手をつけておる学者もおるようであります。中には世界的な水準に達している若手の学者も出ておるようでございますから、これにさらに保護助成、また奨励の方策を講ずることによつて、日本の重大なこの食糧問題などは、きわめて

効果的に解決せられるだらうと思うの
であります。私はこの食糧問題だけでも、
年額十億前後の助成をなす必要があり
はせぬかということを考えております。
つておるようですが、文部大臣はこの点に
ついて御共鳴が願えましょ
うか。ひとつその御所見を伺つておき
たいのであります。

○天野國務大臣 私は、文部行政に携
わるようになりましたときに、まず第一に三つのことをしてやりたい。第一は義務教
育、第二番目には育美制度の拡充、第三番目には学術の振興といふこと
とでございまして、今おつしやつたのは、私の努力しようという眼目の一つ
にしておることであります。私も多年
大学におつた人間でありますて、研究費
がいかに不足しておるかということを
もよく承知して、自分としては相当な
努力はいたしたつもりでも、なかなか
それが思うように参りませんが、しかし
今の御激励もあることですから、こ
の次には、もつと何とかそこに研究費
が出来るよう、なお一層努力をいたし
たいと思います。ただ先ほども御説明
申しましたように、大学の方の研究費
は、ほぼ倍になつておるということにな
つておりますから、そこを粗略にい
たしたわけではないのです。しかし今
後も、なおその点に力を注いで行きた
いと思います。

○佐藤(重)委員 研究は、もちろん大
学などが専門にやることも適當であり
ましようが、しかし一般の民間に相当
な学者研究家がおるようでござります
から、そういう方面も十分でござります
よう、その保護助成、奨励の対象と
することを御考慮おきをお願いいたし

最後に、私は大臣にお尋ねもし、またお願いもしたい一つの点は、どうも從来の文部行政の行き方が、非常に唯物的になつておりますが、その原因会道義の頽廃、社会道德が低下しておるということは、われくの一般に見聞するところであります。精神文化方面をするところ、由來するところ、だんだんと考えてみますと、結局は精神文化を非常に軽視しておるということが、近ごろの政治の一つの行き方になつておりはせぬか。出る法律も出る法案も、ほとんど大部分は唯物的方面のものが多いためであります。精神文化方面についてのひとつ雄大なる講義のもとに、日本民族の将来を立て直す大方案が、どうしてもこれは文部大臣を中心にして構想を立ててもらわなければならぬと私は考えるのであります。ことに東洋には、幾千年来つちかわれたりつばな精神文化といらものがあるにかかるわらず、何でもかんでもまねことをする。ことに敗戦後最近の状態を見ておりますと、まねごとが非常に多い。軽薄なことが見受けられる。日本独特の民族精神であるとか、従つて愛國の熱情であるとか、自主性であるとかいつたものが、だん／＼消えてしまう。じやないかということを、私は非常に憂えるのであります。どうしてもこれは大いに反省して、独自の文教政策を立てるべきではないか。まねごとではだめだ。文化々々といいますけれども、何でもアメリカさん、あるいはその他もののは、少くとも倫理性がなくてはいるかのごとく錯覚をしておりはせぬか、私どもの見るところでは、文化といふものは、少くとも倫理性がなくてはい

とでさえあれば、動物に類する裸體理性の有無によつてのみ考えられる。珍しいことに考へられておるらしい。私は、一
体人間と動物の區別は、五倫五常の倫理的ないと思うのであります。珍しいこと
は人間である、言葉も人間の言葉を使
う、だからこれは人間であるといつ
て、精神的に人間でないようなもの
を、近ごろ至るところに見るのであり
ます。私はこれをほつておいてはいか
ねと思う。ことに、今後われくが一
番努力しなければならぬのは、日本の
自主性の回復、また将来における發
展、こういうことを考えるのであります
が、精神文化方面における文部大臣
の対策、講想いかん、これをひとつこ
の機会に伺つておきたいのであります。
○天野國務大臣　まず先ほどの民間の
研究所、研究者を助成することが必要
だというお話をつきにましましては、私も
まったく同感でございまして、今、決
して十分ではございませんけれども
四千万円以上、民間の研究所の助成に
対しましては用いております。しかし
これでは決して十分ではないのであり
まして、今後ますますそれを増して行
きたいと考えております。
それから、精神文化と申しましよう
か、そういう精神的な自主性、そういう
ことについては、ごつともなお考
えと私も考えております。ただ、そうち
いう考えにつきましては、たとえば戦
争中のよろに、精神的とすることばか
りを言つて、そうしてまた日本の国を
たつとふということはよいですけれど
も、日本があたかも神国だとかいっよ

は夷狄だというようなことは、神話時代の思想であつて、今日には全然通用しない思想であるにかかわらず、そういう思想を抱いたということが、この敗戦の根本である。しかしまたその反対に、現在のようにまったく国家といふものを忘れてしまつて、ただ世界と個人があるだけのようと考えて、そうして國家の持つておる自主性、自発性というようなものをまるで理解しないということは、非常な間違いであるといふことを、私は考えておりますから、それで日本のあるということが世界的であるということと少しも矛盾しない、ほんとうの意味における世界精神というのは、ほんとうの意味における日本のものだ。具体的に言うならば、ほんとうによい世界人は、自主的精神を持つた日本人なのだということを力説いたしておるわけで、一般に向つてほんとうの意味の国家主義が、ほんとうの意味の世界主義である。世界を忘れた国家でもいけないし、国家を忘れた世界でもいけない、そういう世界観を持つて一般の教育を指導して行きたいと考えております。そういう者をえから、私が道徳教育の振興を唱えたが、青少年、ことに学徒の武道の教育が、問題であります。柔道は、今年から後ます／＼進んで行きたい考までござります。

やつていいことになつたようではあります
が、私は日本の精神文化の一面を、や
はり分担しておつたと思います。剣道を、
もつと奨励してはどうか、もうた
いてい占領軍側でも、日本の剣道とい
うものは、人殺しや侵略を目的とする
ものではないのであって、本来は修養
の一つの鍛錬方法であつたということ
が、おわかりになつておるのでない
かと思うであります。またわからし
むるより、当局の努力方を私は再三
要望しておるのであります、こうい
うふうに國際情勢が逼迫しており、ま
た日本人の再起を必要とする際には、
やはり精神方面、愛国心を作興すると
同時に、やはり体力、あるいはみずから
を守ること、必要に応じて進んで攻撃
すること、その一つの準備として剣道
のごときは最もいい、こう私は思つて
おるのであります、どうでしよう
か、まだその筋からお許しが出ないよ
うな状態にあるのでありますようか。
という疑問を持つようあるのであ
りますが、当局はいかに努力されて
おるか、その後の経過をこの機会に、
なるべく大臣から聞いておきたいので
す。

○天野國務大臣 私は剣道といふ
なもののがいいことは、やはりわれ
がただ安佚に生活するというのではな
くて、ほんとうに努力してやるとか、
ほんとうに礼儀を守るとか、そういう
ような人間に背骨を入れるような意
味で、それ自体いいことだと思つてお
りますが、しかしながら、日本の軍國主
義の復興といふようなことに対しても、
非常に世界が敏感でありますか

言論を積むとか、いろいろなことが必
要だ、というふうに思つておつて、その
趣旨は賛成ですか、確かにこ
れを実現することができるかどうかと
いうことは、私は今ここではつきりし
たことを申し上げることはできませ
ん。御趣旨は、どこまでも賛成でござ
います。

○佐藤(重)委員 さいせん専門委員の
方に注文しておきましたら、今一つの
例をちようだいしたのであります、が

昨年の八月、日光において全国武道大
会が開かれたそうであります、その間にお
とときに頭のいい世話を人がおつたものと
見えまして、フェンシングという名前
でやつて、たいへん盛会で、外国のお
客さんもたくさんお見えになつたとい
うことでありました。名称などはどう
でもいいと思うであります、これ
はひとつうんと奨励してもらいたい。
これはやはり組織的に学校の正科の一
つとしてやらせたいと思うのであります
が、その方針について、大臣から御
意見を伺えれば幸いであります。

○天野國務大臣 私はその方針につい
ては賛成ですが、ただこういう時世
は、やはり非常に注意深く見られて
いる時世である。世界に日本一国ある
のではなくて、世界の日本である。し
かも今までの無謀な戦争によつて、日
本は世界から非常に注意深く見られて
おる際でございますから、よほど注意
深くなければならぬと考えます。た

だ剣道そのものではありませんが、剣
道を幾らか併用したと申しますか、モ
デルハイしたものを、正科ではあり
ませんが、すでにやつてもいいことに
なつておると思います。なお詳しいこ

ら、そういう点に対しても、自分たちも
言論を積むとか、いろいろなことが必
要だ、というふうに思つておつて、その
趣旨は賛成ですか、確かにこ
れを実現することができるかどうかと
いうことは、私は今ここではつきりし
たことを申し上げることはできませ
ん。御趣旨は、どこまでも賛成でござ
います。

○佐藤(重)委員 さいせん専門委員の
方に注文しておきましたら、今一つの
例をちようだいしたのであります、が

止されておるいきさつ等ございまし
て、今日のところでは、まだ正式の許
可はないでござります。その間にお
きまして、竹刀と申しますか、ちょっと
と剣道と類似しておつて形は違うとい
うのがあります、その竹刀競技をス
ボーツとしてやるようなことについ
てもいいと思うであります、これ
はひとつうんと奨励してもらいたい。
これはやはり組織的に学校の正科の一
つとしてやらせたいと思うのであります
が、その方針について、大臣から御
意見を伺えれば幸いであります。

○天野國務大臣 受賞者は、さしあた
つては、今までの文化勲章を受賞され
た方が三十人ありますので、三十四
名というようにきめておりますが、こ
れからは逐年十名ぐらいいの人を増加し
て行こうという大体の見当でございま
す。

○岡谷委員 文部大臣にお伺いしたい
のですが、皆さんの意見を聞いても、私
はよくわからないのですけれども、文
部大臣は、文化といふことの定義でも
できないものでしようか。

○天野國務大臣 文化といふことは先
ほども申し上げましたけれども、自然
に対する文化といふこととして、文化

——カルチュアと言いますが、これは

もと耕すという字から出て来た言葉で

あります、同じ野菜でも、野に置いて

かのように考えております。

○小林(信)委員 佐藤委員の質問に關
連して伺います。民間研究所に四千万
円くらい出しておられるというのです
が、民間研究所のこの四千万円に該當
する数はどれくらいですか。

○岡野説明員 現在文部省所管の法人
で、學術的な研究に從事している研究

機関の数は、約百六十ほどございま
す。しかし予算によつて限られており
ますので、文部省といたしましては、
その機関から詳しく調べをとりまし
て、それを日本學術会議におまわしい
たしまして、國として補助に適當する
団体を定めていただきまして、ABC
というよろなクラスわけにして行きま
す。実際に補助しておりますのは三十
六にすぎません。Aのうち、また選び
まして、三十六に対しまして現在補助
をいたしておられます。

○小林(信)委員 この問題は、かつて
衆議院で決議案が上程されまして、科
学技術を重視しなければならぬ、といふ
ことが、全体の要望でもつて決せられ
たのですが、その場合にもやはり民間
研究所をもつと考慮しなければいかぬ
ということが特に強調されたのです。
今お聞きしますと、大臣御苦勞なさつ
たのですが、その場合にもやはり民間
研究所をもつと考慮しなければいかぬ
であつて、おそらく国民が要望すると
ころにこたえられておらないようになります
が、それに対するものが多々あるとい
う問題を考慮していただかなければな
らぬと思います。なおこの問題は、い
ずれかの機会にお伺いすることにいた

と、全然別個のものであるというふうにも考えられる。ただいまの文部大臣のお話を聞いても、それはそれであります。あくまでもこの法律からすれば、審査会によつて検討するが、実際的には文化勅草をもらつた者はこれに該当する、大体こういう建前になる。と、この審査会の意味を、かえつて天皇の大権によるところの文化勅草の方に主眼が置かれて、これは附隨するよくな形になるような感があるのです。ですが、ほんとうに別個なもので行くのか、實質的にはそういう関連を持つて行くのか、そこをはつきりもう一度お伺いしたいと思います。

○岡田(著)政府委員 制度そのものといたしましては、一応榮典大権に基く勅草制度とは切り離しておりまして、別に新しいものとして考えておりまします。それは勅草そのものと直接に結びつけますと、先ほど来お話のありました通り、ただちに憲法の問題が起りますので、そういう点は避けまして、新しいものとするわけあります。しかしながら、實際としては、やはり文化に非常に功勞のあつた者といいますのは、どうしても文化勅草を授与された者が、實際には選考する際に有力な候補者になつて入つて来るということは考えられます。しかも必ずしもこれは一致するものではないのであります。そこで、選考審査会の方で、十分に、いろいろな角度から検討いたしまして、勅章受賞者以外にも、その他の方面からも選考することもあり得ると思いますし、いろいろありますので、必ずしもこれは一致するものではないのであります。ですが、そういう意味で、関連は十分にあるわけでござります。予算の点で

は、本年度は何名になるかということは、もはつきり予想ができませんので、一応のところといたしまして、まず三十四名というふうにいたしております。これはその予算の範囲内で選者にあたりまして、その結果何名になるかわかりませんが、しかし一応のところとしては三十四名というものをとりあえず考えておるわけでございます。

○小林(信)委員 何となく実質的にはそれに関連を持つのだが、表面的にいは、あくまでも独立的なものであるといふふうにうかがえるのですが、そちら辺は、今後の問題になると思います。

さらにもう一つだけお伺いをいたします。この審査会の問題であります。が、この審査会の委員の選考にあたりましては、文化に関して高い識見を有する者の中から文部大臣が任命するというふうに出でておりますが、当局がこういう考え方で人選をしても、この審査会に一つの心配があると思うのです。そういう心配に對して、文部省としては、そういう傾向になつてはならないというふうな見解を持つておられるかどうか。

○天野国務大臣 これは先ほどもお答えしたことでござりますが、この審査会は非常に重要なもので、これがどちらができるかということが、この問題を決するほどの重要な問題です。でありますから、私は文化諸団体の関係者とが、そういう人たちのいろいろな意見を開き、また文部省にも、從来文化勵章受賞者選定委員会をつくつた経験がありますから、そういうものを参考にして、ひとり学者とか芸術家だけではなく、広く社会の良識を集めてこれをい

○小林(信)委員 文部大臣が天野文部大臣であられる間は、私は心配はないと思いますが、しかしこういうものは、とにかくそれが本来の目的を達成するのではなくて、いろいろなことに利用されるようなこともある時代があると思います。大臣もこの委員の選考が一番重大な問題だとおつしやられるのですが、そういう意味からすれば、ただ單に文部大臣の任命でなくて、国会の承認を受けるというふうな高い権威のあるものにして行くことが、私はいよいよこの法律の目的を達するのじやないかと思うのですが、そういう点については御考慮されなかつたのがどうか。

○天野国務大臣 こういう委員会は、従来は文部大臣だけできめておつたのですが、しかし、なお念のために、今度は文部大臣が選考した上で、これを閣議に付してきめるということにいたしております。から、私はそれでよいのではないかと考えております。

○小林(信)委員 閣議は、文部大臣個人よりも大勢であるし、またそりでなければならぬつばなものでしょらが、さらに私たちの憂慮するところは、一党にこれが利用されるようなどとも心配するために、国会の承認といふうなもつと大きな権威を持たせたらどうか、こう私は考えるのですが、そこまで行く必要はないわけですか。

○天野国務大臣 将来そういうことも研究いたしたいと思いますが、さしあつては、そこまでは考えておりません。

明の中で、一時金的な性質を有する日本学士院の恩賜賞と、それから学士院賞、こういう金品交付の制度について、言及されておりますが、恩賜賞と学士院賞の額は、どのくらいになつてゐるかということと、それからこういう制度は、もし今年年金法ができますと、それに将来包含される意図がありやいなや。あくまで別個にやられるとすれば、この年金法ができたあかつきには、恩賜賞あるいは学士院賞というのも、やはり額を上げて行く御意思があるかどうか、この点をお伺いいたしました。

議論を省略して採決いたしました。本法案に賛成の諸君の起立を求めます。

○長野委員長 起立總員。よつて本法案は原案の通り可決いたしました。

○長野委員長 これより産業教育法案を議題とするに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○長野委員長 御異議なしと認めました。よつて日程は追加せられました。

〔委員長退席、佐藤重（委員長代り代理着席）〕

○佐藤（重）委員長代理 これより産業教育法案（長野・廣吉外十七名提出、衆法第四〇号）を議題といたします。これより提案者から提案理由の説明を聽取いたします。長野委員。

産業教育法案

目次

第一章 総則（第一条—第六条）

第二章 産業教育審議会

第一節 中央産業教育審議会

（第七条—第十二条）

第二節 地方産業教育審議会

（第十三条—第十七条）

第三章 財政の援助

第一節 公立学校（第十八条—第二十一条）

第二節 私立学校（第二十二条）

附則

第一章 総則

（目的）

第一条 この法律は、産業教育が、が、國の産業經濟の發展及び国民生活の向上の基礎であることにかかがみ、産業教育を通して、勤労に

三

產業教育法案

- 佐藤(重)委員長代理　これより産業教育法案（長野長廣君外十七名提出、衆法第四〇号）を議題といたします。これより提案者から提案理由の説明を聽取いたします。長野委員。

1

よつて日程は追加せられました。

1

長野委員長 これより産業教育法案
議題とするに御異議ありませんか。

148

総員起立

法史

討論を省略して採決いたします。本

めの実験実習及び職業指導のための施設又は設備

四 産業教育に従事する教員又は指導者の現職教育又は養成を行なう大学における当該現職教育又は養成のための実験実習の施設又は設備

前項に規定するもののほか、国は、公立学校の設置者に対し、予算の範囲内において、左の各号に掲げる経費について、補助するものとする。

めに必要と認められる産業教育を行う高等学校で文部大臣が都道府県の教育委員会の推薦に基いて指定するものが当該教育を行つたために必要な実験実習の施設又は設備の充実に要する経費とする研究の中心施設として文部大臣が都道府県の教育委員会の推薦に基いて指定する中学校又は高等学校が当該教育又は研究を行つたために必要な実験実習の施設又は設備に要する経費及び当該研究を行つたために必要なその他の経費

育として行うものを含む。)を行なふ場合においては、当該学校の設置者に対し、当該教育に必要な施設費について、中央審議会の議を経て政令で定める基準に従い、予算額の範囲内において補助するものとする。

(補助金の返還等)

第二十条 文部大臣は、補助金を受けた者が左の各号の一に該当するに至ったときは、当該年度におけるその後の補助金の交付をやめるとともに、すでに交付した当該年度の補助金を返還させるものとする。

一 この法律又はこの法律に基く政令の規定に違反したとき。

二 補助金交付の条件に違反したとき。

三 虚偽の報告によつて補助金の交付を受けたことが明らかになつたとき。

(政令への委任)

第二十一条 この節に定めるものを除くほか、補助金の交付に關し必要な事項は、政令で定める。

第二節 私立学校

(私立学校に関する財政的援助)

第二十二条 私立学校に関する国の財政的援助については、第十八条から前条までの規定を準用する。この場合において、第十八条第二項第一号及び第二号中「都道府県の教育委員会」とあるのは、「都道府県知事」と読み替えるものとする。

<p>1 この法律は、公布の日から施行する。但し、第十八条から第二十二条までの規定は、昭和二十七年四月一日から施行する。</p>
<p>2 第十三条第二項中「市町村(市町村の組合及び特別区を含む。以下同じ。)」とあるのは、「すべての市町村に教育委員会が設置されるまで」の間は、「教育委員会の設置されている市町村(市町村の組合及び特別区を含む。以下同じ。)」と読み替えるものとする。</p>

○長野委員 産業教育法の御審議を願いますにあたり、提案者を代表いたしまして、私より本法案の立案の趣旨を御説明申し上げますとともに、これが目的及び内容の概略について申し上げたいと存じます。

国民の大きな希望と期待のうちに、新教育制度が実施せられ、今日ようやくその完成を見ようとしたしております。その結果に対しましては、輕々く即断をいたすことはできないのですが、ただししかし、われわれのはだしく失望を感じ、憂慮にたえなければならぬ状態に置かれております。しかるに、次の時代にその中堅者たらねば目下産業経済の再建を急がなければならぬ状態に置かれております。これが対策を講じなかつたならば、近い将来におきまして、産業の発展を止めむ大斷層となるであろうことは必然であります。なるほど眼前の事実としては、わが国現在の産業界は、活発な回復を見ておるのでありますけれども、これは戦前ににおける産業技術者の間にも、教育審議会に応じて審議し、及びこれらの方事項に關して文部大臣の諮問に応じて審議する事項を調査審議することと、建

復活であつて、それがも^ル壯年者以上の
者の奮闘によるものと見なければなら
ないようであります。
この欠陥の原因についてはいろ／＼
考えられるのであります。まずその
重要な一つの盲点は、新教育制度の中
に含まれております。すなわち中学卒業
後、ただちに社会に出る者につきま
して、戦前には、これらの者は青年学
校、その以前には実業補習学校におい
て、働きつつ学ぶ体制がとられておつ
たのであります。が、新制度において
は、全然置き去りとなつたのであります
。一箇年およそ百六十万の中学卒業
者中、大約百万に及ぶ数を占めており
ます。これららの者は、職業的には、ほと
んどまる腰のまま社会に出まして、し
かも卒業後二箇年は、労働基準法に制
約せられまして、正規の就職も不可能
なのであります。これがいわゆるテイ
ン・エージの層として、徒為徒食のま
ま氾濫いたしております。近時の社
会風の温床たるかの觀を呈しておるの
であります。二十歳以前のこの層にお
いては、その総数はおよそ五百万を越
えておるのであります。

次に、新制度による普通科偏重の傾
向による現われと見られる高等学校職
業課程入学者の減少で、これは新制大
学においても、同様の傾向が見られる
のであります。戦前に比しまして、大体半減しております。その原因のおもなものは、施
設、設備の不十分、教師の不足、職業
教育に関する教科書発行の困難、実業
教育費国庫補助の消滅等であります。

教育は、何と申しましても教師にその人を得ることにあります。かつ職業教育は実験実習にまたなければならないであります。

以上の趣旨にかんがみまして、本法案を立案いたしました。そのねらいといたします重要な点は、國と設立者とが協力いたしまして、公、私立を問わず、大學以下中学校までの学校教育を通じ、産業教育に要する施設、設備を充実し、実業教員の養成をかかり、教科用図書発行の円滑を期し、その他この教育をばばむあらゆる物的、人的原因を取除くことに努力いたしまして、これら青少年ないし一般公衆に、産業方とに産業教育審議会を設けまして、昭和二十一年度から実施に移そうとすあります。これが具体的な方法、計画等を適切ならしめるため、中央と地方とに産業教育審議会を設けまして、教育の充実向上をはかるうとするものであります。これに要する経費は、我が予算の範囲内において補助する、ことにいたしております。従つて、設立者に何ら義務づけるものではないことを附言いたします。

かくして、青少年をして、單に教養のある人格者たるとどめさせないで、積極的に技術の向上を試み、これが改善の能力と勤労意欲の旺盛な、働くことによつて、みずから住むよりよき郷土の建設から、ひいては国家の経済再建に貢献する、真になすあらんとあります。

さらに、この法案の内容につきましては、専門員から御説明申し上げることにいたしますが、何とぞ以上の趣旨に応ぜられまして、皆様の十分な御審議を願いますとともに、これが成立の

一日も早くなりますよう、あわせてお願い申し上げる次第でござります。

○佐藤(重)委員長代理 委員長からちよつと申し上げます。特にお願ひいた

したいことは、この法案は、実質的に成立までに小委員会と関係方面との交渉関係等につきまして、種々御報告を申し上げ、今日に至つたものであります。この点御了承の上、御質疑等につきましては、できるだけ簡明に、法案を中心にお願いいたす次第であります。なお御質疑の方は、お名前と大体の所要時間を、委員長席まで御報告を願いたいと思います。

これより質疑に入ります。質疑は通じます。なお御質疑の方は、お名前と大臣の所要時間を、委員長席まで御報告を願いたいと思います。

○小林(信)委員 議事進行について一今法案を受け取つたばかりで、すぐ質疑に入ることは、時間的にも、もう午後に入つてゐるわけですから、晝飯を食べるくらいの余裕はいただけると思うのでございますが、どうですか。

○佐藤(重)委員長代理 ちょっとと速記をとめてください。

○佐藤(重)委員長代理 速記を始めます。(速記中止)

午後一時四十七分休憩 それでは午後一時半に開会することとし、それまで休憩いたします。

○松本(七)委員 産業教育法案が提出になりましたして審議に入るわけでござりますが、幸いこの法律が制定せられました、相当厖大な予算を必要とすることでありますし、かつ、いかにりっぱな法律ができましても、これを執行する側で深い理解と熱意がなければ、これは空文に終るおそれもあるわけでございますので、私はこの機会に、産業教育に関する現大臣の御意見を取りました。それを徹底しなければならぬと思うのであります。終戦後新政的にも力を持たなければならぬし、財政的にも力を持たなければならぬし、それでは行政上も力を持つて行かなければならぬと思うのであります。終戦後の新しい地方自治の確立という根本策を立てました、それを徹底しえなれば、やはり法律でもつてある程度は地方公共団体を義務づけるようになりますが、なかなか思うのではありません。また国が財政的援助をする場合でも、やはり全国に一律的に援

助をするというようなことが、むしろ積極的ななされ得べきではないから、やはり法律でもつてある程度は地方公共団体を義務づけるようになりますが、この産業教育一般に関する大臣の考え方、特に普通科教育との關係、及び新しい教育制度である六・三制との關係等について、大臣の御見解をお聞きしてみたいと思います。

○天野国務大臣 もとはそういう普通教育といふことと職業教育といふことと、分離して考えられて、制度の上でも、そういうふうになつてゐるわけであります。この産業教育一般に関する大臣の考え方、特に普通科教育との関係、及び新しい教育制度である六・三制との關係等について、大臣の御見解をお聞きしてみたいと思います。

つともだと私は思つております。予算上には、確かにおつしやるような点がございますが、そういうことが起らなければ、その調査が今後問題になります。実際地方に財政的な力その他あまり地方の自治といふものを重んじ過ぎると、国の弱体化を來すのではなくらうか、ここに私は今後の教育制度においても、考慮すべき点が出て来ると思つております。ですから大臣の予想なり御見解をお伺いしたい。

○天野国務大臣 今の点は、私は教育に関する限り、非常に適切なお考えだと思います。だから私どもこの産業教育を振興する趣旨から申しますが、われく立案する場合にも考慮されたわけでございます。私どもこの産業教育を振興する趣旨から申しますが、やはり法律でもつてある程度は地方公共団体を義務づけるようになりますが、なかなか思うのではありません。また国が財政的援助をする場合でも、やはり全国に一律的に援

助をするというようなことが、むしろ積極的ななされ得べきではないから、やはり法律でもつてある程度は地方公共団体を義務づけるようになりますが、それは御決意があるか。それと同時に、これをやるために、六・三制の方の予算が食われるのではないかという心配もされておりますが、その関係についての御見解を承りたい。

○天野国務大臣 六・三制がこのため

に食われるということが起ることは、決してないよう、ぜひ配慮をしたいと考えております。そういう点については、なお政府委員に補足させたいと

一

私お願いしたことがたくさんあるのであります。しかしそうして、正式にこの法案が取上げられなかつたために、正式なお話し合いができなかつたのですが、まず初めに大臣のお考えをお聞きして、

○若林委員長代理　速記を始めてください。
〔速記中止〕

ん進展いたしまして、それが議員提出の案となつて出たのでありますて、決して今度の募金の運動の結果出たのではないというようなことも、その当時すでにお互に自由な話をして、明らかになつたのであります。それから

い。そこで二十七年度に六・三制の予算が減るのだから、そのかわりといふわけでもないが、そういつたような金をもつて、ここに橋頭堡をつくつておきたい。それで二十七年度からどうしてもこれをやりたいというのが、わ

おつたのですが、その後何ら委員長からお話がなかつたので、私は実は遺憾に思つておつたのです。委員長のお話も、先ほどのお話も私はそういうふうに了承いたします。

さらに大臣にお伺いいたしましたが、

そしてこの問題を何とか——まだその疑惑は、文部省が調査されたよくなことで終つておらないのですから、善処していただきなければならぬと思ふものであります。最近政治の面にいががわしい問題がある点から考えましても、教育に関して不正があれば、文部大臣より、この際これに対する確固たる信念を披露していただきたい、こうお願いするものであります。

○天野国務大臣 私は原理的に申せば、小林さんの言われる通りだと思ふのです。こういふことのない方が、な

ころだと思いますが、そういうようないくつでもらわなければならぬというようなことを、大臣としてどういうふうにお考えになられるか、その点をお伺いいたします。

もしかりに運動のために募金があつた
といったとしても、それは当委員会の
何ら関知するところではない。当委員会の
会は、独自の見識に立つて、国家のた
め必要であるならば、また教育上必要
であるならば、これはどこまでも審議
を進むべし。もしこれにからんで何か
不正が行われたとかなんとかいうこと
であれば、それはその方面の人たちが
責任を負うだらうし、また国会にも行
政監察特別委員会などもできておりま
すから、それらの方法はある。だから
ら、その問題は切り離そではない

われわれの真意である。それで、またこといと二両日中にこれを通過成立せしめたるには、相当の調査費も要する。そこでは予算措置を要するから、できる限り早く一時間でも早くこれを通過せしめたるには、こういうような気持であります。六・三制との関連及び予算を文教分野に少しでも多く確保したいといふのが、この法案を提出したゆえんであります。そういう点をひとつ御了承願いたいのであります。

その前に今ののはほんといち言葉を再度、私の方からも申し上げますが、それは委員長代理が、文部省は黙つておつてもいいんだ、かえつて金を集めて文教問題をわい／＼する方がいいのだというようなことを言われるから、その場合に大臣の立場を考えれば、のほほんという言葉になるわけですから、決して現在の文部大臣をのはほんの態勢におけるというようにも言つたわけではないのですから、御了承を願いたいと思います。

Aが自発的に集めていたということ、お望ましいと思います。けれども、PTTがいかに使われたかということが、重點ではないかと思うのです。でありますから、どういうふうに使われたかと、いうことまで、十分自分たちは調査しておるわけでもなく、文部省が立ち入つて、そういうことまで調べ上げると、いう筋であろうか。そういう点については、まだよく考えたいと思いますから、そういう用途などが明らかでない、と、今ただちにここで断定的なことを私は申し上げることができないことを、了承していただきたいと思います。

○若林委員長代理 この問題は、直接本法案に関係があるよう思ひませんから、本法案に関係のある問題に局限

○佐藤(墨)委員 本案の小委員会にかかりましたとき、たま～小林委員でありますとか、その他のどなたからか、募金の問題が話に出たのであります。そのときに、私小委員長といたしまして議事を整理したのでありましたが、いろいろな意見が出来ました。けれども、圧倒的な意見は、本案は議員提出の案でありますとともに、すでに二年ほど前から私どもの党が取上げて、宗教教育を振興すべしということを盛んに言つておつた、それがだんだん省としてはまだ手がまわらないのです。今小林さんは、のはほんといふ言葉をお使いになりましたが、私どもはこれでもできるだけやつて、六・三制は充実しようと思つておるのでですが、そこまで手が及ばないということを申し上げておきます。

た。ただいまの岡さんの御意見であります。が、これは私たちもよく承知しておりますので、決してこの法律を通すのに、協力しないといふような考えは毛頭ございません。ただいま小委員長のお話を承つたのですが、そういう見解はありました。しかし私は、その問題は法律としては別個に考えて行かなければならぬということは考えました。だから別個に取扱うことはあなたがち席を新たにして取扱うということではないのです。その際にも小委員長は、この問題は私ども何もとかしなければならぬと、いうことを考えておるということは、確かに私そのときにお伺いしたはずですか。全然考えないということではなくて、委員長としても、そのときにこの問題は考えようじやないかということは、は言われたと私は思います。そうして何らか御处置があると思つて実は待つて

伺いたしますが、学校教育法とか教
育基本法とかいう根本となる法律があ
るわけです。そこでここに産業教育法
といふものが生れると、何か学校教育
法と肩を並べたような法律になるわけ
ですが、法体系の建前からいたしまし
て、大臣はこれをどうお考えになられ
るか、お伺いしたいと思います。

○天野国務大臣 それは法律のことにつ
かかわりますから、政府委員からお答
えする方がよいと思いますが、まず私
がお答えをいたします。私はやはり教
育の根本は、教育基本法だとか、学校
教育法だとかいうものだと思っており
ます。だからして、これは並ぶという
ようなものよりも、それを補足すると
いうような性質のものだと考えており
ます。六・二制も、六・三制自体が何
も不完全じやないのですけれども、そ
れを実施している現在の状態には、こ

ういう補足を要するものがあるといふ
ように、実質的には考えておるのであ
ります。従つて、法律についても、そ
ういうことが言えるのじやないかと思
います。私はそう考へておりますが、
政府委員にこれを補足させたいと思ひ
ます。

○天野国務大臣 これは小林さん、私もどもが提出したのでなくて、議員が提出したのですから、その返事は議員の方にお尋ねいただきたい。

○小林(信)委員 しかしこれは議員の方から提出されるときには、どんな法律でも提出されるわけなんですよ。しかし、一貫して法体系をうつし

すが、六・三千算といふものは、文部省としては来年度も継続してつくる予定であるかどうか、この際お伺いしたいと思います。

○岡(延)委員 関連して来年度どしきのは、すなはちあしたから実施する二十六年度の予算を言う。ぼくは二十六年度とは言つて、ない、はつきり二十六

うと
二十七年間は相当過るようなかつ
つこうになつてゐるようによく聞する。
そこで一廻減るようになつておつて
も、われへと与党としては、御承知の
通り文教予算をでき得る限り二十七年
度にもさらによく要求し、獲得した
い、こういう覚悟を持つておる。

○天野国務大臣 ○・七時としうこと

れでありますから、おりがちよろづ
願います。

この法律を出すにあたりまして、法
のねらいとしておりますのは、産業
教育を奨励振興して行こうこうしうこ
とであります。が、日本の教育の本旨か
時代によつていろ／＼とかわつた方向
をたどりながら、今日に来ておるよ

— 1 —

○近田政府委員 ただいま大臣から大綱についてお話をございましたから、実はそれにつけ加える必要もないわけですが、憲法を中心としまして、憲法から教育基本法が出ておる。教育基本法をもとにいたしまして、学校関係の場合には学校教育法、社会教育の場合は社会教育法といふ二大法、それを中心にしてそれ／＼教員の場合は、あるいは待遇の場合、あるいは待遇についてどうよろしくだん／＼こまかくなつております。大臣からお話をありましたように、職業教育あるいは産業教育の場合におきましては、特に現在の実情にかんがみまして、この基本の考え方を准めるのではなくて、補足する法規として、この法規は適切なものであるというふうに、われ／＼は考えております。法体系を乱すものであるとは考えておりません。

があるわけなんですか、文部省としてこれから、仕事をして行く際に、こういうもので支障がある場合には、やはり支障があるという御意見はあると思うのです。私はそういう意味で御意見を承つた。

○天野国務大臣 それはただいま、これは法体系を乱すものでないといふ御返事をいたしたことで盡きておりはしないかと思います。

○小林(信)委員 亂すものでない、また乱すべきではないという御意見は承ったのですが、私がつけ加えた言葉は、そういう印象を受けはしないか、そして中を調べてみましても、委員会があり、また審議会というようなものがでるべきなんですが、そういう形からしても、何か学校教育法から独立したような形になるおそれがあるから、私はそういう心配は文部省ではしておらぬかと、こうお聞したわけですが、そういう御見解ならばよろしゅうござります。

それから、先ほど岡委員の方から御質問のあつたことに関連してお聞きいたしますが、岡委員は、六・三制予算といふものが来年度はいらないとか、少くなるとかという状態だ、だから予算を振り向けるために、橋脚堡をつくつるといふような言葉で表現されたので

七年度と言つてゐる。
○小林(信)委員 それは二十六年度予算はもうできているから、ぼくは来年度と言つたのです。
○天野国務大臣 六・三制は、まだ私は進めて行かなければならぬと思つております。六・三建築は、現在〇・七坪くらいですが、〇・九坪くらいやらなければならぬ。しかし教育予算全體をもつとふやしたい、そういうふやす範囲においてこういう点も考えて行くというように、今思つております。
○小林(信)委員 もう少しはつきりお伺いしたいのですが、六・三予算といふものを来々年度、昭和二十七年度ももし出すとすれば、相当な予算がかかると思うのです。それは六・三予算が来年度は少くなるから、これにまわすと、いうような与党の方のお考えのようですが、六・三予算といふものは、昭和二十七年度も相当に持つてもらわなければなりませんねとおられるのかどうか、伺いたい。
○岡(延)委員 僕は、二十七年度から六・三制予算を減らそうというような考え方を持つてゐるといふように、小林さんは言わされたけれども、私の言つたのは、そういう意味ではない。文部省が一応計画している現在の段階からい

によどあれば、確かに減るわけではあります。しかし私どもは、できるならば〇・九坪というふうに進めたいと思つておりますけれども、文教の予算は今のような額ではなくして、将来もつと増大しようという考え方を持つておりますから、総体的に論すれば、減るといふことも言えるかと思ひます。

○小林(信)委員 法律のことを大臣にお聞きしても……。「それは議員に聞くべきだ。」と呼ぶ者あり。)

○若林委員長代理 私語を禁じます。

○小林(信)委員 教育委員会が、一つの審議会をこしらえる場合に、教育委員会が知事と協議してその審議会の委員をきめるというようなことをして行つても、教育委員会の存在は問題にならないかどうか。

○辻田政府委員 この場合に、教育委員会が知事の方に協議するという意味は、私たちは、知事の方で私立学校を主管しておるのでから、従つて、この法案は産業教育全般に關することありますから、私立学校にも関連するといふふうに了解しておるわけです。従つてその意味においては、別にさしつかえないというふうに考えております。

○答應委員 この法案が議員提出であります意味で、大臣にお尋ね申し上げることは、そのことを了解してのお尋

であります。そうして私どもが過去數十年、特に二十年の方、半間といふものの生活化、実際化、職業化といふことに非常に重きを置いて参りまして、過去二十年この方の中学校——今日が、わりました中学あるいは高等学校と、大体年を同じゆうする生徒を養つておきました當時の高等普通教育におきましても、やはりだいま申し上げましたような、ここに出ておりまする産業教育、教育の奨励といふようなことが、ずいぶん考え方られて参つたことは、御承知の通りであります。そこで、なお、しかしながら、日本の教育の傾向がこの学問の実際化、社会化ということに向つて不十分なのではなかろうか、これを補おうとするこの法律を私ども見る場合に、やはり根本の教育行政の本旨からいつて、ただいま申しましたよくな學問の実際化、社会化あるいは生活化といふことに向つて、大臣は今後どういう御方針をとつておいでなさるおつもりであるか、この法を考えるために一應お考えを承つておきたいと思います。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company. Calculate the mean, median, mode, and range.

日本の教育は、一方においては、全然大学の予備校のような制度を持つと同時に、他方には、全然人間を一つの手段にするような、そういう意味での職業化ということがあつたと思うのです。その両方の行き過ぎをためて、一方においては、十分人間として本来養るべきものを養つて行くと同時に、その人たちのそれらへの天分とか、その地方の状況とかいうものによつて、同じ高等学校でも、非常な種々の姿を持つた高等学校があつていいと思うのであります。六・三制は、その点について趣旨はよいけれども、そちらを少し軽んじ過ぎたというようなきらいがあります。六・三制は、その点について補足することによって、初めてほんとうに教育がよく行われるということになるのではないかと考えております。

○審議委員 六・三制の完成充備 その他の産業教育振興のための国費

参つておるのであります。ただ實際問題として、そのためにこういうことをやつた、ああいうことをやつたというふうなことは、私はどうも今までしておらないといふことを申さざるを得ません。
○審議委員 問題を少しかえまして、先ほど來 やはり二、三の方によつてお話を出ておつたのであります。この法律のねらいは、國家が公立学校、私立学校に對して、その主目的のために財政的援助をするということである。(つきましては、そういうことが、いよ／＼この法律が通過して、具体化されました場合に、一番気になりますのは、先ほど大臣も言われました、この平衡交付金等によって盛り上げられたものがひもつきになつて、はたして下まで流れるとかどうか。これは実は昨年の国会の本会議でも、私の質問に対して大臣は、その努力をすると明言されております。しかし、なお今日実際に行われておらない地方がある。これは私は実情をたくさん知つております。そこで、今後この法律が特にこの目的でできた場合に、そういう末端まで、そのものが目的通りに行われる方法を確実にして、それが何ら今言つたような懸念がないといふ方法的なことを、はつきりされる必要があると想いますので、確信を持つておるといふことだけではなくて、方法的にも、これはそれ以外には使用せぬとはつきりそれを指示して、それが法的にもその通りに行われるかどうか、その点を念を押しておきたいと思います。

を、前の大臣のときからやつておるのですが、それがどうしても関係方面の了解を求めてられない。そこで新しい形にして——それがなぜ求められないかといふその根本は、地方の財政に干渉をして、これだけは教育費に使えて、中央が地方に干渉するという形でないようなくふうをして、現に關係方面と折衝をしておるところです。私がどうぞうなことに、その重点があります。だから、私どもは方法をかえて、中央病気のために、まだ少し会うのが遊びになりますけれどもこの国会休会中に、ぜひそれを推し進めて、そうして教育費はこれだけということは、平衛交付金に入れても、それが使われるような道を、今交渉いたしております。

○鷲森委員 ただいまも交渉努力をされておるということですが、まだ進行中でありますから、その結果は期待をいたしたいと思います。私どもが特に考えておりますのは、いろいろな面において、この助成法を考えるにおいては、話がそれでは失礼ですから、なるべくこの中心に向てお話をしたいと思いますが、この助成するためには、やはり歳出と歳入を考えなければならぬ。いかなる方面から歳入を得るか、あるいはまた実費を得るために、やはり歳出と歳入を考えなければならぬ。これが文部大臣聞くのは——それは國務大臣としてはお答えできましようが、主管は大蔵大臣だろうと思う。そこでどうしてもこれを振興して行かなればならないということを考慮する場合に、私はやはり他の国の例も考えてみるがいいと思う。たとえば、米国があ

る州では、平衡交付金を出すには、教育重点主義になつて、教育だけにつづけておるといふ州もあるようであります。そこで固定資産税の過去三年の収入と、過去三年の義務教育費その他補助しなければならないものを算定すれば、特にこれを平衡交付金として教育費だけに出すということをやつておる州もあるやうに聞いております。こういうくあたりは、はつきりと初めから、この商業教育のためには、どういう費用がどう行くとどうなことを考える道も、一つありはしないか。この法律の中でこれを言うならば、実験、実習などにおいてあげられたものは、国庫の収入とせずして、これをその学校にまた還元せしむるというような思想が、やはりここにあるようであります。が、この財源について、はつきりと最後まで通じるような方法について、何か今まで大蔵大臣として、でなくて、文部省としても出し、あるいはまたその他の方法として御努力なされておる点があるのか。そうするとよほどはつきりして来て、いわゆる教育に、熱心に人が税金をも出し、あるいはまたその他の方法で、この金が教育に還元されて行くとか。いうような努力が出て来るのではない。か。やはりこの法の建設の觀念の貫徹した意味において、そういうような方面の努力を今までなされておつたか、またお考えになつたか、お尋ねしたいと思います。

点については、私は三つの方法があります。一つは、元通り半額国庫負担という制度を復活することである。第二は、第二の教育便益団が示唆しましたような学区の制度を設けること、第三番目は、従来のよほな標準義務教育費を確保するやり方を、もう少し形をかえて、中央から地方に命令するという形でない形を、今実は考へております。初めの一の案は、できれば私どもはむしろ半額負担の制度がよろしい。教育費は、御存じのように非常に厖大であるたまに、そうすると平衡交付金という制度が意味をなさないようなことになるから、これは学校教育の学区制度といふものを考へるとよそうなんですかね。ども、しかしながら行政区画との関係性上、これは文部省で非常に研究しておられます。そういうことができるところでありますと、この産業教育についても、同じことができて来るのではないかと思つておる次第であります。

あとで委員長ともお話ししたいのですが、これでも、地方における公立学校の開成をする場合の、意見を求めたり、関係者は、これを知事と読みかえるとなつておきますが、私立大学は、全然知事ではありません、教育のいろいろの運営上關係がなつて、こういうふうに考えておりますが、私立大学は、立大学審議会といふものがここへ出て来るからでなければ、私立大学のいろいろの運営して行くのに不都合が来はぬか、こういうようなことを、私は考えておるのであります。この立大学審議会といふものの、実際文部省でごらんになつておりますのであります。しかしまたこういう法律に関する關係のことについて、文部大臣のお考を伺つておきたいと思ひます。

ます。

その前提として、まず各種学校で、学校法人の認可を受けているものは、これは準学校法人と呼ばれていると思うのであります。その点について政府の見解をひとつお聞きしておきます。

○辻田政府委員 それでは私から御説明いたします。第二条に、この法律に

おきましての産業教育の対象が明記してあります。が、その中に中学校と高等学校、大学ということになつております。して、各種学校はこの中に包含されおりません。

実は希望的意見を述べるわけなんですが、この法律ができるまでには、長野天野文部大臣が、いわゆる終戦後の総合制の一つの欠陥やら、あるいは新制大学が非常に醜立された、そのことによつて教育の内容の実質的低下といふようなことから、むしろこれは職業教育学に転換すべきだというような意見も発表されたことがあるのです。そういう点から申しますと、この法案には盛られておりませんが、職業教育をほんとうに徹底して行くということについては、いわゆる洋裁学校であるとか、あるいは理髪学校その他自動車学校等の中で、非常に確実な基礎を持つた、いわゆる学校法人として認可されたものは、むしろそういう意味合いでこれをこの法律案に包含すべきでなかつたかといふことを考へるのであります。が、そういう点について、文部当局としての意見をまずお聞きしておきたいと思います。

新制大学について申されたこと

新制大学を卒業いたしましたもの、つまり教育の目的としては、ただ学問を研究するというだけでなく、一般の社会的な良識の豊かでありながら、同時に社会職業軍人として立つにちよどき適当な素養を与えるものだということ

は、折りに触れて大臣の話として申し述べられておつたわけであります。この法律につきましては、大学及び短期大学が含まれておりますて、それらの大学及び短期大学に関する職業ないし技術的教育といふようなものは、審

○浦口委員 ちよつと私の質問とはずれておるようですが、時間もありせんので簡単に申し上げることは、このたびの法律にすぐそれを盛つてもらいたいということは無理かと思ひますが、今私が申し上げたような意味で、各種学校の中で基礎的確実なもので、学校法人として認可を受けておるものは、この法案にありますようないわゆる私立学校と同様に財政的援助の対象とすべき価値を認めてはどうかというふことに對しての見解をお聞きしたいのです。

○横田専門員 各種学校のことにつきましては、この立案のときには、いろいろの中の対象にしようとして考えたことがあるのですが、結局におきましては、学校教育を中心としてやるべきこの法律の主眼といたしましたので、従つて学校教育法の第一条による学校育法の体系を乱す憂も出て参りますし、そういう点で、各種学校の点は、

この中から省いたような次第であります。

○浦口委員 そういたしますと、将来各種学校がいわゆる学校教育法にふさわしき内容を備えるならば、そういう方向に行くべきである、こういちことは考えてよろしくござりますか。

○小林(信)委員 これは小委員会のと
きに私が提案したのであります。こ
こに抜けておるので、一応論議はして
ありますが、その点をお伺いいたしま
す。第二条の産業教育の定義の問題で

あります。対象としてあるのが「生徒、学生又は青少年その他の一般公衆」ということになつておりますが、生徒、学生はその前提になりますところの中学校、高等学校、大学、これで十分教育ができるのですが、その次に書いてあります青少年その他の一般公衆といふものは、なるほど、中学校、高等学校、大学等で教育することができますけれども、この人たち独自の教育機関といふものが必要と私は考へるのであります。現在の経済情勢また日本の今後の経済問題等から考えますと、この青少年あるいは一般公衆に対するところの産業教育といふものが、非常に重大であるし、またこの人たちにそういう教育を施してやることが大切だと思つのであります。それがために、ここに教育機關としてはどうかと思いますが、この人たちのために親切な産業教育がなされるようにしてはどうかと思つております。これをこの定義の中に入れることは、公民館といふものがあるわけでもあります。これをこの定義の中に入れますと、この人たちのために親切な産業教育がなされるようにしてはどうかと思つうのであります。この点の御意見を

育りたいと思います。

ただいまの御意見とまつたく同じようなことを、相當に考えてみたのであります。お話の通り、「一應義務教育を終えました青少年その他これに續きます年齢の一般公衆などには、特にお話を点の必要を、私ども感しておるのである

ります。その点で公民館といふことは、実は一度考へてみたのであります。が、さらに考へをめぐらしてみると、学校が、多分に不完全ながら、まだ公民館よりも、設備の上において、あるいは先生の点におきまして、全国的に

見ますると、まだ学校の方がそろつておる状況であります。そうして学校におきましては学校教育のほかに、いわゆる社会教育というものをなすべきであるということだが、学校教育法及び社会教育法に掲げられておるのであります。国家の財政全体を予想いたしますと、この学校を基礎としてやりますところのただいまお話のありました一番大事な年齢層をねらつてやります教育を、学校だけやるといたしましても、相当の金額になる見込みが出て参りました。さらにこれをもし公民館にまで広げて行きますと、公民館が少しと申しましても相当の数全国にはあります、しかもこれが設置的に、また事務的には学校よりは低いレベルにあるのが普通でございます。これを両方にまたをかけますと、結局あぶはちとらずという形になりがちである。従つてこの際は、まず学校に重点をおきまして、できるだけの予算を学校に集中いたしましたて、その学校が、学校教育としてのほかに社会教育もやる。その場合に、地理的その他の条件で、公民

館を利用した方がいいという場合も出て来ると思います。ここで農山村の舞

遠の地を考えますときに、公民館を利用する方が非常に便利であるという場合があります。その場合には、公民館に学校における設備を持つて行くということによつて、学校の授業としてやるというようなことも考えましたので

○若林委員長代理 やよつと速記をと
めし……。

〔速記中止〕

○若林委員長代理 速記を初めにくだ
で、この際は一本に学校の方に集中を
いたした次第であります。

○若林委員長代理 質疑打切りに対し
て御異議があるようでありますから、
質疑打切りに賛成の諸君の御起立を願
います。

〔賛成者起立〕

○若林委員長代理 起立多数。
よつて質疑は打切られました。
これより討論に入ります。

○圓谷委員 この法案は議員提出であ
りまして、小委員会を開いてこの法案
の起草をさせまして、小委員会におい
ては十分論議も盡されておりますの
で、私どもとしては、この際討論を省
略して、議決されることをお諮り願い
たいと思います。

○笹森委員 議事進行に関して——た
だいま敬愛する圓谷君から、小委員会
において十分に審議を盡したといらう
話がございましたが、それは私の考え
とは、まったく違うのであります。そ

○岡(延)委員 先ほど同僚圓谷委員から、討論打切りの動議が提出したけれども、ただいまいろいろ協議の結果、時間の制限をして討論をすべきであることに意向が一致しましたので、笠原順造君の討論時間を十五分とし、松本君はそれほど長くないという話でありますから、これは特に時間のあれをいたしませんけれども、そういう時間の範囲内において討論を許されることを望みます。

○若林委員長代理 ただいま岡委員の動議について採決いたします。賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○若林委員長代理 起立多数。よつて岡君の動議は可決せられました。

討論は笠原順造君、松本七郎君の二名であります。討論を許します。笠森委員長。

○笠森委員 このたび産業教育法案が、本委員会に議員提出案として出て参りました以来、私たちは今まで、この法律の完璧を期したいという意図と、また努力をして参った次第であります。しかしてこの法律の現在日本の国にどういう影響を与えるかという点に關しまして、あるいは總則に、あるいは定義に、その他いろいろな面から、明らかにせられておるようあります。しかも質疑の際に再々お互いの

間に論議がありましたように、わが国
の終戦後における教育の方向をいかに
進めて行くかという問題に関しまし
て、本法案が重要性を持つております
ことは、また申し上げるまでもなか
ろうと思います。国家が国々のすべての
国民に教育の機会を均等にして、また社
会に出た後に、その職責を全うするた
めの職業技術を十分に与えるといふこ
との必要からかんがみまして、本法案
のねらつておりますところも、また
当然であろうかと思います。

この際に特に考えられますことは、
日本の教育自体の行き方が、すべての
法律の面から考えてみて、あるいは政
治の面から考えてみて、文化、教育の
尊重という面において欠けるところが
ありまするが、特にこの産業、職業教
育においては、遺憾な点が非常に多い
と、私たちはかねゞへ考えておつた次
第であります。従いまして、国が公立
学校に対して、あるいは私立学校に対し
まして、国費を投じて、この欠陥を補
わんとする趣旨においては、何人も不
同意はなかろうと考えられます。

この際に特に考えなければならぬこ
とは、そういう産業あるいは職業の教
育を振興助成せしめるという助成法を
つくります場合には、わが国の文教政
策全体との比重をいかに考えなければ
ならぬかという大きな問題が、私ども
の双肩にかかるつておるかと考えます。
この点において、私どもがこの法律の
適用を遺憾ながらしめるとともに、や
はりそうした全般的な見通しも十分に
して行かなければならぬということを
考えておつた次第であります。ゆえに
この法律が普通の法律とは異なりまし
て、責任を持つておりまする政府当局

が予算の組立てをして、これに応じなければならぬ性質のものであります。がゆえに、単に文部大臣に対しましては、この法律が通つた場合の所信を質問ばかりではなくて、大蔵大臣に対して、この法律が通つた場合の所信をも、十分にたださなければならぬことを私どもは考えておりまして、実は本日も大蔵大臣の出席を非公式に求めておつたのであります。であります。が、この財政の裏づけを必要とする法律に対し、大蔵大臣のこれに対する所信を聞くことなしに議員立法をするということに、大きな恥辱を感じざるを得ない。こういう点がやはりこの法律を出す上におきまつては、委員の態度として明瞭にせられなければならないと思うのです。遺憾ながらこの法律の裏づけとなるべき財政の根本をつかさどる大蔵大臣の意見を少しも徵する機会を与えられずに、この問題が遂に質問打切りとなり、討論に入るという、こういう豪傑な状況に来ておることを、はなはだ遺憾に考えるのであります。

るかのとき誤解を与えるようなこの法律の文章に対しましては、私どもは実は訂正したいと考えておつたであります。過去においての日本の国教育は、画一教育であり、中央が力をもつて指導する教育であります。しかし、それでは日本の教育の将来の指導は、十分に発達して行かない私どもは考える。ゆえに、この点が十分に改められることが必要となるのであります。しかるところ、この法律の文章を見ましても、ある政令で定めた規準に到達しないものということに一つの観点を置いて、そうしてその基準に高めようとする場合において助成するといふようなく、書かれておるのであります。こういうことは、私ども立法する者の立場として、十分に考えてこれを修正して行かなければならぬ思想的な根本の問題が伏在しておると思つておるわけであります。つまり今後のおのが国の状況を考えてみましておの全国の立地条件を異にし、その背景の産業的な要素を異にいたしております關係上、各地におきましてそれにもふさわしい産業が興らなければならぬ。従つてある一つの基準を定めて、そこに到達しないものだけを、その線に上るまで努力するものに対してだけ助成するというような考え方自体を、私どもは反省すべきであり、むしろその立地条件に従つて、その背景をとり、経済的に特殊の教育に力を入れるというものに対し、自發的なものにこれを奨励、激励、開発して行くといふのが、この法の建前でなければならぬ。この意味がここにまったく欠けておるのであります。そういう表現

ができるおらないのであります。そこ
にすべての人の気持を表わすような条
文に改められなければならない点を、
私どもは見出しておるような次第でござ
ります。

見ますると、この中にまだ私どもが不備であり、もつと完璧にしたいと思いますがござります。そのことを申し上げまするならば、特に国の任務のことを見定しておきまする項を見ると、そなへて規定しておりまする項を見ると、それが地方公共団体が左の各号に掲げるような方法によつて産業教育の振興を図ることを奨励しなければならない」と規定されております中に「一、二、三、四、五」とあります。これだけでは、実際日本の産業教育振興に対して与える奨励としての意を、十分に盡しがたいらうがござります。この中には、「一、産業教育の振興に関する総合計画を樹立すること」、「二、産業教育に関する教育の内容及び方法の改善のため必要な援助を与えること」、「三、産業教育に関する施設又は設備を整備し、及びその充実を図ること」、「五、産業教育の実施について、産業界との協力を促進すること」と掲げておりまするが、私どもが日本の教育の実情をつぶさに検討してみまする場合に、この五つの対象だけでは、非常なる欠陥を感じるのであります。

に損害を受けたものが非常に多い。またそのほか教授上の設備、標本、機械等の他のもののケチしておりまする事情も、よくわかりますから、この点に対する対してこの法律が考えたことは、当然であります。しかしその振興が、一体どうしたことによつてはかられるかと申しますと、言うまでもなく、これはよき指導者によつて、よく指導せられるということであります。この中には、指導者の養成に関する規定はあります。が、その人が実際教育にあたつて指導を実現します場合、多くの調査研究をしなければならない、その場合は、多くの人件費を必要とするのであります。この法律の中に、調査研究の人件費が特別に大きく取上げられるのが、私はこの法律の意義を果す上において、最も大事なものであると考えてゐるのであります。これは財政の都合等によつてこういう場合のことを考えて、最も大事なものであると考えてゐるのであります。これと調査研究といふことに対しても、人件費を必ずここにさせなければならないということを考えておつたのであります。この点に対する欠陥がここに現われておりますことを、特に指摘しておかなければならぬと思います。

は、公民館は非常に多い、従つて学校に重点的にやつたのであるが、必要があるなら、学校が公民館を利用するような機会を与えてもらいたい、というような答弁があつたのであります。私どもはそらは考えていないのであります。つまりこれを一律に、全国的にみな産業教育のために助成するというのではなくて、先ほどから申しましたように、きわめて民主的に熱烈に要求するものの奨励に力を入れるという法の建設前を考えます場合、全般的にばらまくという思想自体を改めなければならぬ。法自体の目的は、そうでないといふことを思つておるのであります。こういう意味で、公民館であつても、模範的な公民館がごくわずかでも取上げられることが、どれほどその立地条件に適した日本の産業教育の助成の目的を果すのに、効果的かわからない。こういう点に対しで、私どもの考えでは、小学校、高等学校または大学とすることのほかに、公民館ということを明記することによつて、今申しました適用のことも、十分に運用しますならば、この法律がもつとよい使命を果すに十分であろうと考えておるのであります。

さらにまた、同じ第一条の中の最後に括弧のところがございます。これは「職業教育」として行う家庭科教育を含む。」こういうふうに括弧の中に書いてある。しかし、これはむしろ独立すべきものでありまして、ここに出来おります農業、工業、商業、水産業、家庭科教育、こう独立するのが、当然この法律の対象になります。わかれでおりまする単位の職業分野の適當なる比重であらうかと、私どもは

考へておる次第であります。かくのことくにいたしまして、これを通覽いたしまする場合に、もとよりこの法律は、私どもはぜひ実現しなければならないということを考えておるのであります。遺憾ながら、これらの点がそのままにして、今日討論しなければならない状況になつておる次第であります。

特にここに申し上げておきたいことは、第十八条の具体的な補助の問題であります。ここでは予算の範囲内と書いておりますが、これが私どもは最初一分の一というべく書かれておりましたことを見て、実は驚いたのであります。なぜかと云ふと、私どもは、「二分の一を補助する、四分の一を補助する」ということ自体に反対しておるのはありません。むしろ先ほど申しましたように、おのゝの学校が、自力をもつてこの点を振興しよう、この点に努力しようということで、特にその学校の努力にふさわしい額だけを国が補助する、こういふ建前が当然であつたのですなからうか。これが二分の一、四分の一というような表現をするから、画一教育になる。こういふようなことについても、実は私ども、もつとはつきりした説明がはしかつたのであります。こういふことで、いろいろ考えてみます場合に、この法律の完璧を期したい点がある。あります。そこでこの法律を否定し、反対しておるのであります。従いまして、かりにこの法律が通るといたしましても、私どもはこの完璧を期するためには、努力しなければならない。殷鑑遠からず、外国におけるこの種の法律も、十

年二十年をもつて、ようやくこれ議会に提案され、しかもまたその成員をあげておるという点を見るのでありますから、今急速にこれを上げることよりも、むしろ十分時をかゝって、この第十国会内にこれを慎重審議して上げるのが、最も適当だと思うとあります。しかしこの法律自体にして、私どもは何ら反対はしておりません。むしろこれが不備であるがゆえに、騎型児であるがゆえに、完全な子供にしたいということから、私どもはせん。今まで審議をして参りました、どうかこの子供が月足らずの子供でないことに、私どもは育てて行かなければなりません。むりに月足らずの子供を産まないといふのは、非常に不本意でありますから、産期が来たということで、ただいまこの問題が審議されておるので、私どもは一切多数の決議に服従するよりほかに方法がなかろうかと思うのであります。

昭和二十六年四月十三日印刷

昭和二十六年四月十三日発行